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臺北市 98 年度公私立高中職「友善校園」 

學生事務與輔導工作檢討及策進作為研討會記錄 
 

時間：民國 98 年 11 月 06 日（星期五）12:00-17:00 
地點：南港高工圖資大樓三樓自習區 
主題：如何落實友善校園學生事務與輔導工作 

(一)學生行為問的有效處理 
(二)高關懷群學生的校園輔導 

參加人員：57 人（如簽到表） 
記錄：張筠臻老師 
內容： 

臺、主持人致詞 
歡迎各位參加今天的研討會，也感謝林綺雲教授、蕭淑惠教授、羅華容心理

師、郭瓈灧心理師四位督導委員蒞臨指導。 
接下來是小組分享成果與討論問題時間，我們共分四組，第一組主持人請文

山特教張靜玉校長幫忙，第二組主持人請松山工農陳貴生校長協助，第三組主持

人是大安高工陳清誥校長與松山工農吳煌任主任，第四組主持人是內湖高工黃文

振校長。 
四點分組討論結束後，請大家再回到這裡進行最後的綜合座談，感謝各位。 

貳、成果分享 
一、學務組（第一、二組）：資料詳參手冊第 17-53 頁。 

二、學務組（第三、四組）：資料詳參手冊第 54-101 頁。 

叁、小組討論 
一、第一組：學生行為問題的有效處理 
（一）主持人、督導委員：文山特教張靜玉校長、林綺雲教授 
（二）綜合座談報告人、紀錄：啟聰學校余賢桄主任、松山家商袁學靖主任 
（三）地點：南港高工圖資大樓校史室 
（四）內容： 

1.學生無法適應學校生活的指標：曠課、精神狀況、課業成就、家庭情況以 
及德行表現。 

 2.可邀請醫生蒞校協助，評估學生的精神狀況，與家長共同開會討論或精神 
科醫生到校演講。 

3.林綺雲教授：（1）多元活動應含教育意義。（2）可以社團活動方式達到生 
活教育作用。（3）結合社區資源，讓學生透過社區服務來改過銷過，使學 
生與社區能有所聯結。（4）活動前可以多加溝通與宣導，期盼活動的辦理 
能尊重學生的想法。（5）讓學生能在安全環境中學習自愛愛人。 
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4.文山特教張靜玉校長：曾與明倫高中辦理生命體驗營，讓學生體驗若是學 
生的困難與努力生活的感動力量。 

二、第二組：學生行為問題的有效處理 
（一）主持人、督導委員：松山工農陳貴生校長、蕭淑惠教授 
（二）綜合座談報告人、紀錄：稻江護家張靖渏漪主任、松山工農朱秀蓮主任 
（三）地點：南港高工圖資大樓 5 樓視聽教室 
（四）內容： 

1.朱秀蓮主任：以「團隊運作」方式，視學生行為類型處理。外顯行為如缺

曠、打架，召開外顯行為會議，如有精精疾患則召開個案會議，給予彈性

處理。 
2.張靖漪主任：（1）以導師責任制去掌理學生問題，有需要進一步處理時， 
輔導室會適度介入。（2）目前發現有較多懼學/拒學的學生。（3）針對個案， 
由導師、輔導老師、教官召開會議，給予彈性處理。有必要時，召開任課 
老師會議。 

3.蕭淑惠教授：拒學學生通常有焦慮症(可能與兒時經驗有關)，提供家長醫 
療、社會資源。 

4.王樹盛主任：（1）早上有路隊，導師輪流巡邏 7:00~7:40。（2）7:40~8:10 
早自習，導師 21 節以上。（3）每層樓 8 位導師，每節課下課輪流巡守註層。 
（3）學校路隊與重要路口，導師帶對講機，到場處理。（4）導師到下午 6:00 
後才能離開，有夜間輔導課者，晚上 8:00 以後才下班。（5）私校對導師較 
有保障。 

5.陳貴生校長：成績考查辦法各校因應作為為何？輔轉機制為何？校規位階 
如何？是否校務會議討論？適法性？有無法律效用？行政程序合法性？ 

6.王樹盛主任：校規係依教育部德行成績考查所訂。以前已不可考，近三、 
五年需先經班聯會、學務會議再送校務會議，最後報教育局核備。獎懲實 
施目前無母法，依早期教育部規範教師法第 17 條。 

 7.劉志宏主任：「輔導」措施一定要做，面對行政訴訟才不會輸。 
 8.陳貴生校長: 行政訴訟若程序不合法，學校會輸。正本清源，同樣行為， 

不同校懲處不同。依據判準的適法性，在多元社會會不斷面對。 
9.蔡星婷主任：用專業角度管理學生頭髮、餐飲(觀光科)，孩子問題好多，解

決不了，今年學生素質落差很大、竊盜多(名偵探柯南)，學務主任變典獄長。 
10.蕭淑惠教授: 體會大家的困難，很多行為應從小、從家長做起。各位都做

了很多。父母是 role model，老師也是。跟家長談可以為孩子做什麼? 
11.陳貴生校長:高職家長支持系統弱，有能力的家長不會以讀高職的孩子為

榮。家庭系統”崩盤”，只剩學校這隻腳。請教授能多為大家發聲。 

三、第三組：高關懷群學生的輔導 
（一）主持人、督導委員：大安高工陳清誥校長＆松山工農吳煌任主任 

、羅華容心理師 
（二）綜合座談報告人、紀錄：松山家商陳惠娟主任、松山工農 黃美玲主任 
（三）地點：南港高工圖資大樓 3 樓自習區 
（四）內容： 
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1.協和工商黃玉芝主任：高關懷對象應為所有學生，尤其高職學生更是需多

關懷的對象，老師的親師溝通技巧需加強。 
2.羅華容心理師：（1）在主流體系中，高職的定位為何? 目前處於競爭力被

削弱的狀態下，唯有老師的付出，才能協助高職的學生，尤其如何協助高

關懷學生是很重要的工作。（2）如何培養一個可以自我快樂、自我管理、

有目標的高職生是老師很重要的責任。（3）肯定各校對高關懷學生的用心

與付出，針對不同服務對象群發展策略，如:主要對象為學生，次要對象為

老師、家長。（4）看待個案的家庭問題時，要了解更多更深，只要求家長

關心孩心有困難，可以思索是否有其他辦法。（5）善用工具培養學生的正

向信念，如漣漪大、影片賞析等。（6）讓孩子離開學校是最殘酷的處罰，

應強調每個孩子都有救，學校應思考可以讓孩子學到什麼?如何讓孩子留在

學校以落實「一個孩子都不能少」的教育理念。 
3.協和工商黃玉芝主任：建議學務處不要把高關懷學生列入班級各種競賽的

評比，避免造成導師管理的困擾。 
4.喬治商職黃三雄主任:如何處理家長問題？ 
5.羅華容心理師：（1）結合社會資源，引介社區機構、心衛中心、醫院、心 
理師公會等力量。（2）守住學校的能力所能做到的。 

四、第四組：高關懷群學生的輔導 
（一）主持人、督導委員：內湖高工黃文振校長、郭瓈灔心理師 
（二）綜合座談報告人、紀錄：木柵高工徐明志主任 
（三）地點：南港高工圖資大樓 303 教室 
（四）內容： 

1.各校報告之特色：（1）士林高商：家庭教育教材分享，同心協力共創共讀。

（2）啟聰學校：生命教育遍及全校，感恩關懷尊重生命。（3）南港高工：

留察學生協同輔導，群策群力引導改變。（4）開平餐飲：輔導結合餐飲專

業，做中學習薰陶品格。（5）啟明學校：鼓勵學生多元學習，互相扶持提

升成效。（6）稻江護家：３Ｑ達人故事徵選，彙集楷模引導仿效。（7）木

柵高工：生命故事引發思考，音樂治療抒發情感。（8）東方工商：致力推

動性平教育，感恩母親建立愛心。（9）華岡藝校：藝術融入校園輔導，戲

劇宣導引發思考。（10）惇敘工商：教師專業自我評鑑，提升全校輔導知能。

（11）育達高職：快樂學習全人校園，提供學生發展舞台。（12）稻江商職：

推動家庭共學活動，促進親子互動成長。 
2.高關懷群學生的輔導心得分享：（1）燒錄光碟嘉惠各校，輔導資源成果分

享。（2）風險家庭優先通報，防範未然增加關懷。（3）實施銷過改過營隊，

鼓勵學生正向成長。（4）舉辦個案討論會議，掌握個案後續輔導。（5）落

實學生認輔制度，列冊管理關懷學生。（6）建立家長志工制度，增加親職

互動瞭解。（7）聘請專家指導老師，學習精準掌握技巧。（8）關懷弱勢學

生家庭，擴大學生照顧範圍。（9）安排個案管理老師，追蹤學生生活狀況。

（10）引用畢業校友資源，發揮同儕輔導效能。 
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肆、綜合討論 

一、督導委員指導 

（一）林綺雲教授：各校的學生事務及輔導工作有許多是具有教育性的，烙印 

較深的是各校具有特色的部分，像是社團活動的結合，讓弱勢的孩子有

伸展的舞台、IEP 的整合與分工。此外，可以感受到最困難的是在「家

長」的部分，所以如何增進家長參與或改變是未來要努力，有學校辦理

「家長志工生命體驗營」，即可以讓家長有不同的收獲。 

（二）蕭淑惠教授：參與此研討會，學習到許多豐富的經驗；「家長」在學生事 

務及輔導工作是重要的角色，也是難度較高，未來也許能在這個部分有更

多的著力。 

（三）郭瓈灧心理師：各校有許多具有特色的方案，因此建議這些輔導的方案也 

許可以做一個 SOP 的流程，來簡化輔導流程及設計，然後將重心放在高危

險群及家長的部分。 

（四）羅華容心理師： 

1. 學務及輔導老師的自我照顧是一件很重要的事，建議可辦理紓壓的活動

來紓解身心壓力。 

2. 可善加利用資源的連結，如心理師公會、社區心理衛生中心、醫院等。 

3. 建議成立個案管理師的工作制度或模式，讓學生不論遇到什麼難題，都

能在固定的環境裡繼續學習，才不會讓孩子遭遇到被踢出校園的最糟情

況。 

二、問題討論 

（一）士林高商孫中瑜主任： 

1. 學校日活動規定在開學後的第三週週六舉辦，這讓許多單親的家長分身

乏術，能否建議教育局可以讓各校分開辦理？ 

2. 目前的功過紀錄可相抵，學生只要德性成績不及格便會進入輔導轉學程

序，但因為制度的限制，會讓許多學生的記錄被攤在陽光下，造成無法

順利轉入私立學校，不知教育局能否研擬更妥善的辦法? 

3. 職校的專業課程非常多，而生涯課又並非必選課，因此會造成排擠生涯

課程的效應，可否請教育局研擬其他方案來因應? 

（二）何雅娟科長：感謝與會的督導委員的指導及各位夥伴的參與。針對孫主任

的提問，我會在教育局的會議中提出，並建議可否分開辦理學校日，以解

決家長趕場的困擾。另外，我們也會再蒐集多方的意見，或開相關研討會

來尋求最佳的方案。 

關於生涯課程，目前可採融入教學的模式，未來則會提出需求、研擬獎勵 

計畫的方式來進行。 
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臺北市 98 年度公私立高職「友善校園」學生事務與輔導工作檢討 

及策進作為研討會意見回饋統計表 

非常感謝您參與本次研習活動，希望活動的安排與課程的設計能讓您有豐

富的收穫。為瞭解本次研習（活動）之成效，並期下一次活動更臻完美，請您依

本次參加活動的感受，提供寶貴意見，以供日後舉辦類似活動改善之參考，謝謝

您的協助與配合！ 

臺北市立南港高工敬上 

主題：如何落實友善校園學生事務與輔導工作 
(一)學生行為問的有效處理 
(二)高關懷群學生的校園輔導 

時間：民國 98 年 11 月 06 日（星期五）12:00-17:00 

學員同意度 

項目 教學內容 1 
非常

不同意

2 
不同意 

3 
普通 

4 
同意

5 
非常
同意

課程內容豐富 0 0 3 
9.1% 

18 
54.5%

12 
36.4%

講座表達生動活潑 0 0 5 
15.2% 

16 
48.54

12 
36.4%

啟發思考引導學習 0 0 4 
11.8% 

18 
52.9%

12 
35.3%

講座 

個人學習收穫良多 0 0 4 
12.1% 

15 
45.5%

14 
42.4%

課程內容契合講題 0 0 2 
6.1% 

20 
60.6%

11 
33.3%

課程內容契合當前學生輔導問題 0 0 2 
5.9% 

21 
61.8%

11 
32.3%

課程內容有助增進工作相關知能技巧 0 0 4 
11.8% 

20 
58.8%

10 
29.4%

課程內容有助於提升實務、行政或教學研發

工作之品質 
0 0 4 

12.1% 
19 

57.6%
10 

29.4%

課程 

課程內容有助於提升實務、行政或教學研發

工作之創新 
0 0 3 

9.1% 
19 

57.6%
11 

33.3%
場地安排（含教室設施、輔助器材、住宿分

配等相關設備）完善 
0 0 2 

5.9% 
15 

44.1%
17 

50.0%

手冊內容及提供資料豐富且完整 0 0 4 
11.8% 

11 
32.3%

19 
55.9%

研習流程與整體時間掌控流暢 0 0 1 
3.0% 

15 
45.5%

17 
51.5%

行政 
安排 

整體服務非常滿意（含交通接送、停車、服

務人員態度、報名方式、餐點及飲水供應之

滿意度等） 
0 0 0 11 

32.4%
23 

67.6%
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其他建

議 

1.本研習（活動）對個人未來工作之幫助：  

◆對於將來推動活動，可學習各校優點，讓自己更精進。 
◆對學生問題處理有幫助。 
◆可運用於教學實務上。 
◆可啟發未來業務執行之思考。 
◆能融入課程發掘學生優勢能力。 
◆能吸收各校實務做法與經驗，增加友善校園工作之推行。 
◆可啟發未來業務執行之思考。 

2.本次課程中希望增減之內容： 

  ◆學生事務管理與輔導分組報告相關性高。 
  ◆各校分享經驗能精簡，綜合座談時教授能多指導一些。 

3.希望推薦的講師：  

4.希望未來研習之主題或課程： 

  ◆輔導相關知能研習。 
◆期待更多友校實務案例學習。 

5.給主辦單位的回饋與建議：  

  ◆對於期末能集合大家將今年的成果加以展示，讓各校有所學習，給予肯定。

  ◆辛苦了，收穫良多。 
  ◆報名時間太早，常遇有調訓或會議，無法參加。 
  ◆以後由教研中心統一分批調訓即可，減輕承辦學校的工作負擔及不浪費行

政資源，將可在教育場域真正落實友善校園精神。 
6.給承辦單位的回饋與建議：  
  ◆招待周到。 
◆感謝用心。 
◆可考量不分組。 
◆承辦單位動員諸多人員協助及招待工作，辛苦了。 

  ◆一整年的研習辦哩，真的辛苦了。 
◆非常謝謝，很用心。 
◆感謝陳主任的用心，答應燒錄資料光碟，以利各校運用。 
◆研習內容以學務工作和輔導為主，工作繁忙的教務主任。 

※5 分代表非常同意；4 分代表同意；3 分代表普通；2 分代表不同意；1 分代表非常不同意。 
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「學生事務與輔導工作檢討及策進作為研討會」 

活動照片集錦 

 

南港高工陳天寶校長致詞歡迎各校參與 
，並感恩長官及督導委員蒞臨指導。 

各校校長、主任難得共聚一堂 

，共商協助與輔導學生良策。

在督導委員的帶領下，各校主任 

熱烈討論「高關懷群學生的輔導」。

在綜合座談中，各組推選一 

位代表報告小組討論心得。

最後的綜合座談，督導 

委員做綜合的指導與建議。

教育局何雅娟科長致詞。 




